

Zeitschrift: Die Vorkämpferin : verficht die Interessen der arbeitenden Frauen
Herausgeber: Frauenkommission der Sozialdemokratischen Partei der Schweiz
Band: 7 (1912)
Heft: 4

Artikel: Ein internationaler Gruss zum Frauentag
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-350483>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Art des Wahlrechts gewährt haben, ernteten Dank der Neuerung viele Vorteile und litten nicht unter den prophezeiten Mißständen. Der Kongreß erklärt es daher für dringlich, daß das belgische Parlament im Falle einer Reform des geltenden Wahlgesetzes den Frauen die nämlichen Wahlrechte zuerkennt wie den Männern und das unter den gleichen Bedingungen, die für diese gelten."

Ein internationaler Gruß zum Frauentag.

Vom Internationalen Arbeiterinnensekretariat ist uns auf den 17. März folgende Solidaritätsbezeugung zugegangen:

„Die sozialistischen Frauen aller Länder fühlen sich eins mit den Genossinnen und Genossen der Schweiz, die für den Fortschritt der politischen Demokratie ihres Vaterlandes demonstrieren, indem sie das allgemeine Frauenvahlrecht fordern. Sie wissen, daß die Eröffnung dieser Rechte eine wichtige Etappe auf dem Weg zu dem größeren Ziele bildet: Die Menschheitsbefreiung durch die Überwindung des Kapitalismus und die Aufrichtung des Sozialismus. Wir Frauen haben von der Verwirklichung dieses erhabenen Ziels alles zu hoffen, was uns eine Gesellschaftsordnung der Ausbeutung und Knechtung des Menschen durch den Menschen vorenthält. Wir müssen daher wohlgerüstet in den vordersten Reihen kämpfen. Die sozialistischen Frauen aller Länder begrüßen es mit herzlicher Genugtuung, daß ihre Schwestern in der Schweiz im Namen des Sozialismus die Frauen des werktätigen Volkes zum Kampfe für das Bürgerrecht des weiblichen Geschlechtes sammeln. Sie senden heiße Wünsche für Erfolg und Sieg!

Hoch der Internationale revolutionäre Sozialismus!

Hoch die Internationale Sozialistische Frauenbewegung!

Klara Betkin, Internat. Sekretärin der Sozialistischen Frauen.

Schweizerischer Arbeiterinnenverband.

— Zweiter Halbjahresbericht 1911 des Arbeiterinnen-Vereins Rorschach. Im verflossenen zweiten Halbjahr wurden fünf Versammlungen und sechs Vorstandssitzungen abgehalten. Um unsern Genossinnen neue Anregung zu bieten, wurde Genosse Koch, St. Gallen für einen Agitationsvortrag über den Zweck der Frauenorganisation gewonnen. Dabei waren zwei Neuauflnahmen zu verzeichnen. Im Verlaufe des Winters veranstalteten die Internationalen Sozialisten einen Bildungskurs. Unser Verein suchte durch Übernahme des Kursgeldes den Genossinnen die Möglichkeit zu erleichtern, diesen lehrreichen Kurs mit anzuhören. Leider haben nur wenige Genossinnen diesem Ruf Folge geleistet. Bei der Umwandlung der Arbeiterzeitung zur täglich erscheinenden Volksstimme, was mit großen Kosten verbunden war, wurde beschlossen, die Zeitung durch Übernahme eines Anteilscheines von 25 Fr. zu unterstützen und eine einmalige weitere Subvention von 10 Fr. zu gewähren.

Unsere Eingabe an den Gemeinderat betreffs unentgeltlicher Geburtshilfe zeigte leider bis heute keinen Erfolg. Im Gegenteil! Man versucht, die Sache in die Länge zu ziehen und will statt dessen eine Abgabe von Kindermilch an Bedürftige gewähren. Unsere Eingabe wollten die Herren nur als eine Bitte um ein Almosen hinstellen. Gegen diese Entstehung unserer Motion hat der Verein einen entschiedenen Protest in der Volksstimme veröffentlicht. Der November brachte unsern Verein einen Verlust, indem unsere Genossin Frau Emile uns durch den Tod entrissen wurde. Sie genoß die Liebe und Achtung aller, was die zahlreiche Beteiligung und Kranspende am Begräbnis bewies. Einen empfindlichen Verlust bedeutete für den Verein der Rücktritt unserer früheren Präsidentin Frau Wisner. Ihr Mann als Opfer der schwarzen Liste sah sich gezwungen, seinen Beruf als Bierbrauer aufzugeben und anderstwo in Arbeit zu treten, wodurch der Wegzug nötig wurde.

Frau Essig legte das Amt als Präsidentin nieder und wurde als Präsidentin Frau Frey und Frau Essig als Vizepräsidentin gewählt. Anfangs Dezember veranstalte der Verein einen Näh- und Flickkurs, zu dessen Leitung eine tüchtige Lehrerin beigezogen wurde. Leider wurde auch dieser Kurs von den Genossinnen zu wenig ausgenutzt, so daß der Verein eine materielle Einbuße erlitt.

Unser Mitgliederbestand weist zur Zeit 50 Genossinnen auf. Wir hoffen, daß im laufenden Jahre jede Genossin sich die Mühe nimmt, unserer Organisation neue Mitglieder zuzuführen, um den Verein auf einen höhern Stand zu bringen.

Die Präsidentin: C. Frey.

Tätigkeitsbericht d. Zentralvorstandes f. d. Jahr 1911.

Werte Genossinnen!

In neun Vorstandssitzungen und mehreren Bueraufsitzungen behandelte der Zentralvorstand neben den laufenden Verwaltungs- und Kassengeschäften eine Reihe von wichtigeren Traftanden.

Auch dieses Jahr wieder war es die „Vorkämpferin“, die den Vorstand in mehreren Sitzungen beschäftigte. Mit dem Verbande der Schneider und Schneiderinnen in Zürich wurde die Frage ventilirt, ob sich nicht das Blatt zu einem Organ ihres Verbandes erweitern ließe und zwar in der Art, daß die Zahl der Seiten vermehrt und ihrem Verbande ein Teil des neuen Raumes gegen eine entsprechende Entschädigung zur Verfügung gestellt würde. Der Verband der Schneider und Schneiderinnen beschloß dann aber am Delegiertentag in Aarau die Herausgabe einer eigenen periodisch erscheinenden Beilage seiner Fachzeitung. — Die endgültige Vereinigung des Druckvertrages wird dem neuen Zentralvorstand überlassen.

Dem von der Sekretärin ausgearbeiteten Reglement für die Zentral-Hülfsskasse wurde die Genehmigung erteilt und dasselbe in der „Vorkämpferin“ veröffentlicht. Im Anschluß an das Vorgehen der deutschen und österreichischen Genossinnen wurde am 21. März in allen Sektionen des Verbandes ein Frauentag abgehalten, an dem zu Gunsten des Frauenstimmrechts